



MODO LECTURA

## LECTURAS RECOMENDADAS

### SEMANA DEL 22 AL 26 DE ABRIL DE 2024



*Este documento ofrece semanalmente una breve reseña de publicaciones elaboradas por centros de análisis sobre temas internacionales, así como por expertos y académicos de distintas instituciones, relacionados con temas de la agenda legislativa nacional y la coyuntura global.*

#### LUNES

**Publicación CEIGB:** [Regulación de los permisos de trabajo para migrantes en México](#)

**Lectura recomendada:** Organización Internacional del Trabajo (OIT), “[ILO Global Estimates on International Migrant Workers – Results and Methodology](#)” (Estimaciones mundiales de la OIT sobre los trabajadores migrantes internacionales: resultados y metodología), Organización Internacional del Trabajo, 30 de junio de 2021.

**Sinopsis:** La OIT publicó en 2021 la tercera edición de las estimaciones mundiales sobre los trabajadores migrantes. El reporte describe la situación detallada de este grupo poblacional por edad, sexo, países y regiones. Es necesario aclarar que el año que se refiere es el de 2019, previo a la pandemia de COVID-19, que afectó la magnitud y características de la migración laboral globalmente. Por el año de referencia, la publicación cobra importancia para retratar los efectos que tuvo la emergencia sanitaria. Entre la información más destacada se encuentra la estimación de que 169 millones de personas eran trabajadoras migrantes ese año y representaban el 4.9% de la fuerza de trabajo en los países de destino. Entre las personas trabajadoras migrantes internacionales, 99 millones eran hombres y 70 millones mujeres. La gran mayoría son adultos, pero la población joven va en aumento, y se concentran en el sector servicios. Dos tercios de este grupo se concentran en países con altos niveles de desarrollo.

#### MARTES

**Publicación CEIGB:** [Referéndum en Ecuador: El presidente Daniel Noboa logra una victoria parcial](#)

**Lectura recomendada:** Ryan C. Berg y Rubi Bledsoe, “[In the Eye of the Storm: Ecuador’s Compounding Crises](#)” (En el ojo de la tormenta: las crisis agravadas de Ecuador), Center for Strategic & International Studies, 24 de abril de 2024.

**Sinopsis:** Ryan C. Berg, director del Americas Program y jefe de la Future of Venezuela Initiative en el Center for Strategic and International Studies (CSIS), y Rubi Bledsoe, coordinadora del CSIS Americas Program, publicaron un análisis en el que examinan la creciente violencia en Ecuador desde varios ángulos, incluyendo su frontera con los principales países productores de coca en el mundo, Colombia y Perú. Eso ha ocasionado que el territorio ecuatoriano sea centro de distribución logística de esa droga hacia Europa y Estados Unidos, entre otras regiones. Las instituciones débiles, decisiones gubernamentales fallidas, la economía dolarizada y su acuerdo de libre comercio con Europa son algunos de los factores que han convertido a Ecuador en parte fundamental de la cadena de distribución de cocaína en el mundo. El artículo se basa en trabajo de campo y entrevistas confidenciales en Quito y Guayaquil realizadas en marzo pasado. El objetivo del texto es resaltar factores endógenos y exógenos que han provocado o facilitado la violencia en ese país. El análisis inicia desde la administración del presidente Rafael Correa, los cambios al finalizar su mandato –concentrados principalmente en “deshacer” su legado–, así como las dinámicas regionales que sobrepasan al Estado ecuatoriano. Finalmente, concluye con la descripción y explicación de la violencia, por lo menos, desde 2020.

## MIÉRCOLES

**Publicación CEIGB:** [Países que han despenalizado el consumo de cannabis con fines recreativos](#)

**Lectura recomendada:** Patricia Lopez, “[Wrap Up the Weed Debate before November](#)” (Concluir el debate sobre la marihuana antes de noviembre), *Bloomberg*, 21 de marzo de 2024.

**Sinopsis:** Patricia Lopez, columnista de opinión en Bloomberg sobre política y políticas públicas, afirma que las leyes federales se encuentran muy desfazadas de la reglamentación estatal y de la opinión pública en Estados Unidos sobre la legalización de la marihuana. Casi la mitad de los estados en ese país han tomado la decisión de legalizar el uso recreativo de esta sustancia, mientras que 38 han aceptado su uso medicinal. Sin embargo, desde el Gobierno federal se mantiene el modelo estricto donde la marihuana se encuentra en la misma categoría que la heroína, el LSA y el éxtasis, en la lista 1, cuya clasificación obedece al uso médico de la droga y el potencial de abuso o dependencia de esta. Por el contrario, la cocaína, el opio, la metanfetamina e incluso el fentanilo están clasificados como drogas de la lista 2, menos restringidas. El presidente Joe Biden declaró, en su reciente discurso sobre el estado de la unión, que buscará que se revise la clasificación federal de drogas y, por tanto, se borren condenas por simple posesión de marihuana. Dado el aumento a la aceptación del cannabis con uso recreativo, promover esos cambios podría ser un objetivo electoral que perseguir.

## JUEVES

**Publicación CEIGB:** [Reuniones de primavera del Banco Mundial y del Fondo Monetario Internacional](#)

**Lectura recomendada:** Kristalina Georgieva, “[La economía mundial transformada por la inteligencia artificial ha de beneficiar a la humanidad](#)”, Fondo Monetario Internacional, 16 de enero de 2024.

**Sinopsis:** La directora gerente del Fondo Monetario Internacional (FMI), Kristalina Georgieva, publicó un artículo donde examina, primero, los cambios que la Inteligencia Artificial (IA) traerá en los empleos en el mundo. Posteriormente, resalta la importancia de que estos beneficien a la población. De acuerdo con un análisis reciente del personal del FMI, que la directora Georgieva comparte, casi un 40% del empleo global está expuesto a la IA. Aunque la automatización y la tecnología han afectado las tareas rutinarias, la IA afecta directamente a trabajos de alta cualificación, por tanto, es una herramienta más riesgosa en términos económicos. En los países más desarrollados, alrededor de un 60% de los empleos pueden verse afectados por la IA. En los mercados emergentes y los países de ingreso bajo, en cambio, se prevé que la exposición a

la IA sea de 40% y 26%, respectivamente. La IA también podría incidir en el ingreso y la desigualdad de la riqueza dentro de los países.

## VIERNES

**Publicación CEIGB:** [Reportan aumento del gasto militar mundial en 2023](#)

**Lectura recomendada:** Stockholm International Peace Research Institute, “[Global military spending surges amid war, rising tensions and insecurity](#)” (El gasto militar mundial aumenta en medio de la guerra, las crecientes tensiones y la inseguridad), 26 de abril de 2024.

**Sinopsis:** De acuerdo con el Stockholm International Peace Research Institute (SIPRI) durante 2023, el gasto militar mundial total aumentó un 6.8% en términos reales con respecto a 2022. Este fue el incremento interanual más pronunciado desde 2009. Los tres países que más gastaron son Estados Unidos, China y Rusia. En general, por primera vez desde el 2009, el gasto militar aumentó en las cinco regiones geográficas definidas por el SIPRI, sobre todo en Europa, Asia, Oceanía y Medio Oriente. Algunos hallazgos del estudio son que la ayuda militar a Ucrania redujo la brecha de gasto con Rusia; Estados Unidos es el país que más gasta de la alianza atlántica, pero los miembros europeos aumentan su participación; el creciente gasto militar de China eleva el de sus vecinos; la guerra y las tensiones en Medio Oriente alientan el mayor aumento del gasto de la última década y la acción militar contra el crimen organizado dispara el gasto en Centroamérica y el Caribe. Nan Tian, investigador principal del Programa de Gasto Militar y Producción de Armas del SIPRI señaló que “el aumento sin precedentes del gasto militar es una respuesta directa al deterioro global de la paz y la seguridad”.



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES  
**GILBERTO BOSQUES**  
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

**Coordinadora General**  
Aliza Chelminsky

**Coordinación y revisión**  
Rosa Eugenia Sandoval Bustos

**Investigación y elaboración**  
David Hernández López

**Abril de 2024**

El **Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques** del Senado de la República tiene como objeto la realización de estudios y el acopio de información sobre temas de política internacional y política exterior de México; así como prestar apoyo a las comisiones de relaciones exteriores para el desarrollo de sus actividades y el ejercicio de las facultades exclusivas del Senado en materia de política exterior; además de auxiliar a los órganos directivos, comisiones, grupos parlamentarios y senadores que así lo requieran en cuanto a diplomacia parlamentaria y protocolo en el ámbito internacional.

“Los análisis, estudios e investigaciones, realizados por el Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques, no representan la postura del Senado de la República, ni la de las Senadoras y los Senadores que lo integran”.



<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>